

RECENSIONES

HOEFER, Joseph und RAHNER, Karl, *Lexikon für Theologie und Kirche*. Begründet von Dr. Michael Buchberger. Zweite, völlig neu bearbeitete Auflage. Dritter Band, Colet bis Faistenberger. Freiburg. Herder, 1959.

Una pléyade de autores —unos 700— colabora en este tercer volumen del *Lexikon für Theologie und Kirche*, de reputación mundial. Teólogos, escrituristas, filósofos, hombres de ciencia e historiadores figuran en las listas interminables con sus doctorados y títulos respectivos. Está, pues, garantizada la solvencia doctrinal del volumen que abarca desde la palabra «Colet» hasta «Faistenberger». Imposible señalar los valores positivos de todos los trabajos. Sin intentar una enumeración completa citamos, desde el punto de vista teológico, como más notables los siguientes: *consensus Patrum et theologorum* (c. 43-46); demonio y demonología, tema de moda en la literatura actual (c. 139-145); deseo natural de ver a Dios encrucijada de opuestos sentires (c. 248-250); la dialéctica en el pensamiento de Karl Barth, Gogarten, Bultmann y Brunner (c. 328-339); doctrinas trinitarias en la Escritura, en la teología y en la historia de los pueblos, con láminas de factura perfecta (c. 543-562); el matrimonio bajo todos sus aspectos (c. 675-699). La angeleología es ambientada en su marco escriturístico y en la Teología sistemática con su iconografía correspondiente, fuera de texto (c. 863-874); deficiente el estudio sobre el pecado original por su brevedad y muy escasa bibliografía (c. 965-973); en cambio, son completos los artículos dedicados a la Redención (c. 1016-1030) y a la Escatología (1083-1090). En este último se silencia la tradición, de peso indiscutible en el Dogma. El estudio sobre la Eucaristía uno de los mejor elaborados. Se profundiza su doctrina en la predicación kerigmática; San Pablo, los Sinópticos, en el cuarto Evangelio, en los Padres y en los Concilios, en especial el de Trento. La literatura muy moderna es bastante universal, pues se encuentran nombres franceses, italianos y españoles (c. 1142-1162). Extenso y bien orientado el artículo Exégesis (c. 1273-1293), y el dedicado a los evangelios apócrifos (c. 1217-1233). Por su actualidad mencionamos DASEIN, el conocimiento de Dios, Ética, Alemania, existencialismo, unidad de la Iglesia, teoría del mito en Bultmann y democracia.

En toda la obra se nota una distribución de materias admirable. Tecnicismo, selección, sentido crítico, valoración de doctrinas y todo ello en frase corta y directa. La bibliografía —en su noventa por ciento alemana— amplía horizontes de estudio. Noble la presentación tipográfica. Letra diminuta en la literatura pero nítida y muy legible. Como fichero y obra de consulta de inapreciable valor. Sería pueril fijarse en algunos errores, como llamar Ponce de León al príncipe de los poetas líricos hispanos (c. 365), pues el *Lexikon*, como toda obra humana, es perfectible.

L. Arias, O. S. A.

LINDEN Y COSTELLO, S. J., *Los fundamentos de la religión*. Trad. del inglés por José Belenguier Ramírez. Valencia, Fomento de la cultura, 1959.—344 pp.

El objetivo que se han propuesto los autores de esta obra lo expresa claramente el P. Linden en el *prefacio*: ofrecer a sus alumnos, «desde el punto de vista de la razón, una vista panorámica de los fundamentos de la religión». Y eso es, nada más, el libro